



Mi Universidad

Ensayo

Cassandra Solis Pinto

Parcial I

Antropología medica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de septiembre del 2023

Antropología Médica

Para dar inicio a este ensayo debemos tener en cuenta el significado de antropología médica, la Antropología Médica es una disciplina que se ocupa de estudiar las interacciones entre la cultura y salud, examina como las creencias, valores, practicas y estructuras sociales influyen en la manera en que las personas perciben, experimentan y enfrentan la salud y la enfermedad. La antropología también se centra en comprender las diferencias culturales en la concepción y el manejo de la enfermedad, los sistemas de curación tradicionales, y la relación entre los profesionales de la salud y los pacientes, así como los sistemas de salud en diferentes contextos. Esto quiere decir que la antropología es una herramienta que ayuda a nosotros los profesionales en la salud, a encontrar métodos para personas cerradas con sus creencias u costumbres que intervienen en nuestro procedimiento médico. En el mundo existen personas que son creyentes de alguna creencia religiosa, naturalista o cualquier tipo de creencias, culturas o prácticas, que pueden llegar a intervenir en tratamientos médicos, es decir, al momento de que el médico recete a esta paciente, esta no realizaría al 100% el tratamiento, para ello la antropología enfatiza a crear un ambiente donde el paciente y el médico lograrían entenderse mutuamente, se lograría un entorno donde el paciente se siente seguro ya que es un entorno donde se respetan sus creencias y el doctor tendría la capacidad de acoplamiento a las ideologías del paciente, creando maneras en donde el paciente se sienta cómodo y se logre realizar su tratamiento al 100%. En si la antropología médica busca contribuir a una atención médica más culturalmente sensible, a la formulación de políticas de salud más equitativas y a la comprensión de la diversidad en los sistemas de sanidad alrededor del mundo. Para una idea mas concreta de la Antropología Médica, nos podemos preguntar, ¿Qué busca la antropología médica? La antropología busca comprender las dimensiones culturales, sociales y biológicas de la salud. ¿Que nos beneficia? Nos beneficia en la creación de un entorno más sano y equitativo con relación a nuestro paciente, ayudándolo a entenderlo y brindándole un análisis certero y a la hora del tratamiento poder completarlo correctamente. Como anteriormente mencionado la antropología médica tiene gran realce en la medicina, la antropología social brinda las mismas ventajas en medicina. Ya que esta ciencia es la encargada del estudio de las enfermedades del hombre, teniendo la finalidad de estudiar, diagnosticar, prevenir, tratar y curar los males de la humanidad. En la medicina es en ocasiones difícil que un paciente realice su tratamiento al 100% ya que hay creencias o prácticas que el paciente tiene y le da relevancia a costa de su salud, la antropología social es la encargada de aparecer y solucionar ese percance, ya que es la encargada de crear un ambiente sano y

compresivo para el paciente, esto quiere decir, que el consultorio médico se convierte en un lugar donde las culturas, religiosas, creencias y prácticas del paciente no son impedimento a la hora de realizar un diagnóstico, ya que la antropología social dará la capacitación al médico, para aprender a ayudar al paciente, que esté busca comprensión de sus creencias y el médico busca el bienestar del mismo. Para muchos médicos la antropología no era una ciencia indispensable en la medicina, pero es todo lo contrario, ya que la antropología social nos ayuda a ser unos médicos con una mente más amplia, así al momento de presentarnos con nuestro paciente este logra tener un vínculo sano y cómodo al momento de la consulta. Ahora tocaremos el tema de la antropología médica de Pedro Laín, Laín aportó mucho al área de la medicina, pero en ciencias sociales, laín dedicó su vida a hablar sobre la historia clínica, el decía que “la historia clínica no solo sirve para registrar la enfermedad, si no como la enfermedad le cambia la vida a una persona” cualquier enfermedad puede presentar un cambio radical a la vida de cualquier persona, desde una enfermedad simple, hasta una pandemia, un ejemplo claro sería la pandemia, esta enfermedad vino a cambiar la vida de muchas personas, dejando a muchas personas en estados malos o incluso el número de descensos que existieron vinieron a cambiarle la vida a millones de personas en el mundo. Predro Laín también decía que “la palabra cura” la forma en la que nosotros le hablamos a nuestros paciente, puede hacer que en ellos genere un bienestar, al tener una enfermedad ellos buscan alguien en quien confiar y los ayude, tener un lenguaje comprensible y amable, hace que nuestro paciente tenga una plena confianza en nosotros y así poder ayudarlo. La antropología en lo social es muy fundamental por que sabes que desde ahí la gente se basa en lo que le dice y también cree lo que la gente dice y eso como doctores si nos afecta ya que intentar ponernos en el liftar del paciente en ese aspecto es un poco más complicado por que no solo estamos hablando con una persona sino con 2 o más y eso puede provocarle al paciente una gravedad o la muerte. También tenemos que tener en cuenta que lo económico es muy importante en estos casos, por que no es lo mismo una familia con recursos altos, que una familia con recursos bajos, ya que estos puede afectar la forma de hablarles y la forma de expresarnos, por que no es lo mismo respetarles pastillas caras, a pastillas genéricas, ya que hay que ponernos en la situación del paciente. Con todo esto sabemos que la antropología, no solo se trata de saber de qué cultura, clase social pertenezca o que religión tenga, sino qué hay que ponerlos en los pies del paciente y actuar para el y su salud.

Referencias:

1. Salcedo Gómez, M., & Platas-Neri, D. A. (2020). Breve introducción a la antropología cognitiva. *Inventio*, 16(39). <https://doi.org/10.30973/inventio/2020.16.39/2>
2. QuertsMéndez, O., OrozcoHechavarría, O., MontoyaRivera, J., BeltránMoret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
3. Resúmenes Medicina: CARTA DE ESCULAPIO A SU HIJO. (n.d.). Resúmenes Medicina. Retrieved September 8, 2023, from. <https://medicsummary.blogspot.com/2016/09/carta-de-esculapio-su-hijo.html>
4. Medicina, A., & Laín, P. (2008). Palabras clave. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 2, 190–205. https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entr_algo_0.pdf